

**Zeitschrift:** Folklore suisse : bulletin de la Société suisse des traditions populaires = Folclore svizzero : bollettino della Società svizzera per le tradizioni popolari

**Herausgeber:** Société suisse des traditions populaires

**Band:** 38 (1948)

**Heft:** 3

**Artikel:** Anciennes méthodes des jeunes d'Hérémece, pour connaître leur avenir

**Autor:** Bourdin, Alexandre

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1005689>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 22.01.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

fribourgeois célèbre, l'auteur de l'immortel «Vieux chalet» et de tant de mélodies inspirées, le titre de membre d'honneur. Nul endroit n'était mieux choisi que Bulle, chef-lieu de cette Gruyère dont il est le fils et qu'il a si bien chantée, pour décerner à M. Bovet la haute récompense qu'il a si bien et depuis si longtemps méritée.

La conférence de M. le professeur Aebischer sur la «belle Luce» personnage légendaire cher au coeur du peuple de Gruyère fut un enchantement. M. Claude Glasson, un jeune qui s'est attaché à «l'étude de la maison gruérienne», intéressa vivement aussi l'assistance.

Puis ce fut le départ pour Gruyères où nous attendait, dans un site merveilleux, un excellent dîner. Là encore tout fut charmant. La visite du château révéla à beaucoup des trésors sans doute encore inconnus, mais dont M. H. Naef fut heureux, avec sa compétence et son amabilité, d'indiquer la provenance et la valeur. On remarqua tout spécialement les magnifiques chapes prises à Charles le Téméraire. Déjà il fallait se quitter. On le fit sans hâte, tant on se plaisait en ce charmant pays. Et il est une chose que l'on n'oublia pas: c'est de dire à MM. H. Naef et H. Gremaud le merci le plus senti pour tout le dévouement et le savoir-faire avec lequel ils ont organisé ces journées parfaitement réussies.

F.-X. B.

### **Anciennes méthodes des jeunes d'Héremence, pour connaître leur avenir.**

Par Alexandre Bourdin, Euseigne.

La jeunesse est toujours avide de savoir, surtout en ce qui concerne son avenir. De tout temps, elle a cherché à le connaître par le moyen d'oracles, d'horoscopes ou autres.

Voici comment les jeunes d'Héremence s'y prenaient autrefois, pour ne pas dire aujourd'hui encore, pour connaître leur futur compagnon de vie. Ils possédaient à ce sujet plusieurs procédés, qui ne manquent pas de pittoresque.

Nous les relevons d'après leur importance.

#### *I. Faire tourner l'oeuf.*

C'est à la Saint André ou la veille des Rois que cela doit se pratiquer. Celui ou celle qui désire savoir quel sera son futur compagnon ou sa future compagne met un oeuf sous les cendres du foyer. Il s'assied à côté et se met à prier jusqu'à minuit, moment où apparaît celui ou celle qu'il doit marier, et qui vient

découvrir l'oeuf. Pour ceux qui resteront célibataires, c'est un homme portant la faux qui passe.

En plus de cela, le consultant doit préparer sur la table de quoi servir un repas à celui qui vient et qui se met à manger.

On prétend qu'il ne faut pas se déshabiller ce soir là car on ne sait pas où l'on peut aller tourner l'oeuf. L'intéressé passe en effet avec l'accoutrement qu'il porte à ce moment là.

La venue est annoncée par un fameux tapage que certains ne peuvent pas supporter parce qu'ils sont pris de peur.

## II. La prière aux portes.

A cet effet, il faut se trouver dans un bâtiment où il y a neuf portes. Le consultant doit se rendre devant chaque porte et y réciter neuf *pater ave* et *gloria*. Puis, en se couchant, il doit disposer ses habits en croix, si possible sous son oreiller. C'est en rêve que le consultant voit celui ou celle qu'il mariera. Il voit aussi la maison où il va habiter après son mariage.

Dans ce genre de consultation, il n'est pas même nécessaire de se rendre à toutes les portes. Mais en priant, il est nécessaire de se représenter l'endroit où l'on doit prier. On peut même faire les prières au lit, mais il faut bien veiller à ne rien manquer. En ce cas le rêve est moins net.

Cette prière doit se faire la veille des Rois, soit le 5 janvier.

### Sommaire:

J. Surdez, Enchères d'immeubles «aux trois feux», dans les Franches-Montagnes. - B. Esborrat, La légende du clocher de Champéry. - I. Mariétan, Bâtons à marques de Savièse. - A. Guidoux, Quelques coutumes vaudoises. - F.-X. B. Les ruines du château de Pont-en-Ogos (Gruyère) et la chapelle de S. Théodule. - F.-X. B., L'assemblée annuelle de la Société suisse des traditions populaires à Bulle et Gruyères (22 et 23 mai 1948). - A. Bourdin, Anciennes méthodes des jeunes d'Hérémence, pour connaître leur avenir.

---

La reproduction de tout article n'est autorisée qu'avec indication de provenance.

---

Rédacteur en chef: Dr P. Geiger, Chrischonastrasse 57, Bâle. — Rédaction romande: Abbé F.-X. Brodard, Estavayer; A. Piguet, Le Sentier; E. Schüle. Réd. au Glossaire, Montana.

Administration: Fischmarkt 1, Bâle.

Abonnement Fr. 5.—. Gratuit pour les membres de la Société.

---

Imprimerie G. Krebs Librairie-Editeur S. A., Fischmarkt 1, Bâle. - Imprimé en Suisse.